

**México**

**(141)**

**Programa UNITWIN y de Cátedras UNESCO**

**Informe de Actividades**

**Período de actividad: 2006**

**Cátedra UNESCO de Telecomunicaciones y Sociedad**

**Informe redactado por:** Profesora Gabriela Warkentin de la Mora, Responsable de la Cátedra, Directora del Departamento de Comunicación, Universidad Iberoamericana

## **I. Actividades**

### **1. Enseñanza/Formación/Investigación**

**Grupos destinatarios:** alumnos del Departamento de Comunicación de la UIA.

**Cobertura geográfica:** nacional.

#### **Título:**

- “Las representaciones de la frontera” (Curso impartido por Norma Iglesias Prieto de la Universidad de San Diego, Estados Unidos).
- “La mediatización: procesos, dispositivos, actores” (Curso de verano impartido por Eliseo Verón de la Universidad de San Andrés, Argentina).
- Incidencia en la impartición de la asignatura “Comunicación y Tecnología” para todos los alumnos de la Licenciatura en Comunicación de la UIA.
- Incidencia en la línea de investigación “Estudios de la Sociedad Digital” de la Maestría en Comunicación de la UIA.
- Conformación de una nueva línea de investigación interdepartamental sobre Tecnología y Subjetividad del Departamento de Comunicación de la Universidad Iberoamericana.
- Participación en la revisión de las propuestas de reforma a la Ley federal de Radio y Televisión, así como a la Ley federal de Telecomunicaciones.

### **2. Conferencias/Congresos/Reuniones**

#### **Participación en eventos nacionales, regionales e internacionales:**

**Actividad permanente:** participación constante en foros y consultas sobre la posición de México ante la Cumbre Mundial de la Sociedad de la Información.

**Título:** Coloquio “Las reformas a las leyes de Radio y TV y de telecomunicaciones, frente a la sociedad de la información y el conocimiento”

**Lugar:** Universidad Iberoamericana, Ciudad de México, México.

**Fecha:** 3 de febrero, 2006

**Título:** I Conferencia Interparlamentaria sobre el Derecho a la Comunicación, erradicación de la pobreza y desarrollo.  
**Lugar:** Panamá, Panamá.  
**Fecha:** 2 al 4 de mayo, 2006

**Título:** Reunión de la Federación Latinoamericana de Facultades de Comunicación Social (FELAFACS).  
**Lugar:** Bogotá, Colombia  
**Fecha:** julio 2006

**Título:** “México en la Sociedad del Conocimiento”  
**Lugar:** Universidad Iberoamericana, Ciudad de México, México.  
**Fecha:** 26 al 28 de septiembre, 2006

**Título:** Jornadas Latinoamericanas “El libre acceso a la información pública. Una condición para diseñar, ejecutar y evaluar las políticas públicas”.  
**Lugar:** Sto. Domingo, República Dominicana.  
**Fecha:** 16 y 17 de octubre, 2006

**Título:** Mesas de discusión “Los Derechos Humanos en la era de la globalización y Derechos Emergentes” y “El derecho a la libertad en la era de la globalización”, en el marco del aniversario de la Cátedra UNESCO de Derechos Humanos.  
**Lugar:** Universidad Nacional Autónoma de México, Ciudad de México, México.  
**Fecha:** 8 de noviembre, 2006

**Título:** Primera Conferencia Regional Latinoamericana y del Caribe “Las dimensiones éticas de la sociedad de la información”.  
**Lugar:** Sto. Domingo, República Dominicana  
**Fecha:** 7 a 10 de diciembre, 2006

### 3. Publicaciones

#### **Revistas, artículos y trabajos de investigación:**

**Título:** Revista Iberoamericana de Comunicación (RIC)  
**Autor(s):** Coedición entre la Cátedra y el Departamento de Comunicación de la UIA.  
**Periodicidad:** Publicación semestral de la Maestría en Comunicación de la UIA.  
**Tipo de documento/material:** revista  
**Número:** 11

**Título:** Manual de Uso de las Tecnologías de Información y Comunicación  
**Autor(s):** la Cátedra, bajo la Coordinación del Consejero de Información y Comunicación de la UNESCO para América Latina con sede en San José.

**Título:** Comentario para el informe de la Unesco “Hacia las Sociedades del Conocimiento”.  
**Autor(s):** La Cátedra

#### **Material multimedia:**

La Cátedra creó su propia página web: <http://unesco.iberocomunicacion.org>

Esta página depende directamente del Departamento de Comunicación de la Universidad Iberoamericana.

## **II. Incidencias**

Hasta la fecha, se considera que la Cátedra no sólo ha respondido a las expectativas y a los objetivos fijados inicialmente, sino que los ha superado. Por esta razón, se incrementan las actividades y se mantiene la duración prevista originalmente del proyecto.

## **III. Actividades programadas**

La Cátedra organiza el Encuentro Nacional de Cátedras UNESCO en la Universidad Iberoamericana, Ciudad de México, con temáticas en torno al Año Mundial de Internet. Igualmente, bajo la línea de investigación “Estudios de la Sociedad Digital”, organiza el Foro Internacional e-life: perspectivas comparadas. Por otro lado, actualiza la página Web de la UNESCO “Telecomunicaciones y Sociedad”. Finalmente, la Cátedra organiza el curso de verano titulado “Political Communication and Democracy” impartido por Miklos Sukosd, académico de Central European University.

## **IV. Perspectivas de desarrollo**

### **1. Nuevas fuentes de financiación**

#### **Del sector privado**

Para la organización de los congresos se prevé la participación de las empresas mediáticas de México, con financiamiento para la realización del mismo. De hecho, el Congreso Internacional sobre Audiencias, previsto para Otoño de 2007, será financiado en su totalidad con aportaciones del sector privado.

#### **Del sector público**

Los aportes del sector público se mantienen, como hasta ahora, en especie. Junto con entidades federales y locales, se co-organizan congresos y publicaciones. Para el 2007 y 2008, se prevén aportaciones.

### **2. Crecimiento de las contribuciones de las instituciones participantes**

Se prevé el crecimiento de las contribuciones de las instituciones participantes pero por proyecto. Actualmente, la Cátedra UNESCO en la Universidad Iberoamericana trabaja sólo en la Red de Cátedras UNESCO de México, sino de manera muy estrecha con las Cátedras UNESCO en Comunicación de la República Dominicana y Guatemala, así como con la Cátedra UNESCO en la Universidad de Austin en Texas. Los proyectos regionales que se están desarrollando (que tienen que ver con libertad de expresión, comunicación digital e interactiva, acceso de las minorías a la comunicación) requieren, por supuesto, de mayores recursos, mismos que ya se están gestionando con empresas públicas y privadas.

### **3. Adhesión de nuevas asociaciones en un futuro próximo**

Se prevé el trabajo más estrecho con las Cátedras UNESCO en Comunicación de Centroamérica y el Caribe; se está trabajando de manera estrecha para incorporar a la Fundación Prensa y

Democracia (<http://www.prende.org.mx/>) a todos los trabajos de la Cátedra UNESCO. Se está consolidando la red de Cátedras UNESCO y asociados, ORBICOM.

#### **4. Presupuesto para el año próximo**

Dado que los recursos para el funcionamiento de la Cátedra UNESCO provienen casi exclusivamente de las aportaciones que para ello se reciben de la Universidad Iberoamericana y asociaciones afines (prácticamente no se reciben recursos de la propia UNESCO), estos varían por proyecto. Sin embargo, se prevé el financiamiento de los honorarios de todos los colaboradores involucrados. Asimismo, financiamiento de investigación y de invitación de profesores internacionales. Se llevarán a cabo cursos de verano y dos congresos internacionales, entre otras cosas. En total, se prevé un financiamiento para la Cátedra UNESCO de 600 mil pesos mexicanos (para el 2007), que ya están asegurados a través de los patrocinios y donativos recibidos.